
entre sumaré e hortolÂndiadecisão judicial

divulgação divulgação

A obra do viaduto na região do Jardim Nova Europa, em Hortolândia, enfim, está 
pronta. A parte que cabia à Prefeitura de Hortolândia está praticamente concluí-
da. A empresa responsável pela construção do dispositivo encerra os trabalhos 
de sinalização de trânsito nesta semana. Nos últimos dias, já havia sido executa-
da a pavimentação do entorno do viaduto.                                                               PÁGina 07

O ex-secretário de Esportes de Sumaré, Bruno Cesar Pereira, o Bruno Evoke, que 
foi acusado de envolvimento em ataque a um carro-forte em Cosmópolis em no-
vembro de 2023, foi absolvido pela Justiça. Na época, as investigações da Polícia 
Civil apontavam que o ex-secretário teria fornecido uma caminhonete aos bandi-
dos, contudo, ele foi absolvido devido à ausência de evidências.                  PÁGina 08

obra de viaduto do jardim 
nova europa é concluída 

Bruno evoke é absolvido 
de ataque a carro-forte

saúde de monte mor entra 
em emergência após alta 
de casos respiratórios PÁGina 05

museu do Videogame vai agitar
fãs de jogos em Paulínia   PÁGina 05

nova odessa fecha inscrições 
de 430 empresas inativas  PÁGina 06

unidades lotadas

dias de nostalGia 
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Com um crescimento que 
movimenta cifras milio-
nárias, Hortolândia e Su-
maré somam juntas 253 
farmácias, de acordo com 
levantamento do IPC 
Maps, que é o indicador de 
projeção de consumo. O 
destaque vai para Horto-
lândia, que viu o número 
de estabelecimentos sal-
tar de 124 para 136 em um 
ano — um crescimento de 

20%. Sumaré, por sua vez, 
manteve as 117 unidades 
no mesmo período. Pau-
lo Gomes, vice-presiden-
te de relacionamento com 
o mercado da Retail Far-
ma Brasil, ressalta que a 
sobrevivência do negócio 
atualmente depende mais 
da capacidade de adapta-
ção e inteligência de mer-
cado do que do porte da 
empresa.                   PÁGina 04Quantidade de farmácias saltou de 124 para 136 em um ano em Hortolândia e município anota crescimento do setor
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Projeto quer punir quem usar ‘bebê
reborn’ para furar filas em Sumaré

Empreendedores apostam em farmácias 
e unidades crescem 20% em Hortolândia

Tramita na Câmara proposta que multa pessoas que utilizarem boneca para obter privilégios destinados 
a crianças de colo durante atendimento; autuação prevista passa de R$ 470 e dobra na reincidência PÁGina 03

Cidade se destaca com abertura de 12 
novos estabelecimentos, totalizando 
136 unidades; Sumaré tem 117; ambos 
municípios chegaram a 253 comércios 
e setor se aproxima de faturar R$ 1 bi



Na infância, a saúde digestiva está intimamente relacionada 
ao desenvolvimento da criança, especialmente no que se re-
fere a hábitos alimentares e suas consequências – positivas 

e negativas – que podem se seguir durante todo o seu crescimento.
De acordo com a gastropediatra e coordenadora da Gastroen-

terologia Pediátrica do Sabará Hospital Infantil, Dra. Cristiane 
Boé, ao longo da infância, existem muitos diagnósticos relacio-
nados ao trato gastrointestinal. “Podemos destacar problemas 
como as gastroenterites, constipação intestinal, doenças infla-
matórias intestinais, doença do refluxo gastroesofagico, síndro-
mes disabsotivas, etc, as quais requerem um olhar especializa-
do”, afirma a especialista.

O plano de tratamento pode variar para cada paciente e, em mui-
tos casos, necessitam de uma abordagem multidisciplinar, incluin-
do outras especialidades. “Destaco as Doenças Inflamatórias In-
testinais, pelo seu grau de complexidade, em que a assistência vai 
muito além do tratamento médico. Nosso compromisso aqui no 
Hospital é adaptar o cuidado conforme cada fase da criança, bus-
cando sempre aliviar os sintomas e oferecer mais conforto e qua-
lidade de vida com uma conduta assistencial centrada no pacien-
te, protocolos ajustados à complexidade de cada caso. A atuação 

de uma equipe multiprofissional é determinante para o seguimen-
to clínico adequado, permitindo a revisão contínua das condutas 
terapêuticas e a promoção de desfechos clínicos mais favoráveis”, 
comenta a gastropediatra.

Além disso, na infância, inúmeras doenças do trato digestório 
podem ser prevenidas ou melhoradas quando se tem uma alimen-
tação saudável e equilibrada, como as síndromes dispépticas (gas-
trites, esofagites entre outras) que têm a adequação alimentar como 
uma das bases de seu tratamento, e por esse motivo, a especialista 
aponta que a alimentação é a base para uma boa saúde digestiva. 
“Para os bebês, o leite materno promove, entre outros benefícios, 
o desenvolvimento imunológico e prevenção de doenças. Após a 
lactação, a qualidade da alimentação na infância, com maior con-
sumo de alimentos frescos, in natura, e redução no consumo de 
ultra processados, excesso de açúcares refinados, alimentos in-
dustrializados, é sempre o mais indicado”, explica a especialista.

Muitas crianças só precisam de incentivo familiar para se ali-
mentarem melhor. “Deixar que a criança conheça os alimentos, 
participe das refeições sem distrações, em família, faz com que 
ela perceba e entenda os benefícios de uma alimentação saudá-
vel”, conclui Dra. Cristiane.

ORio de Janeiro mais uma vez será o palco de uma 
iniciativa singular e ousada. Em junho próximo 
se coroa o esforço de um conjunto de mais de 100 

entidades associativas, sindicais, empresariais, conselhos, 
universidades da engenharia, arquitetura, geologia e agro-
nomia que se uniram e reuniram para oferecer a constru-
ção de um movimento que pretende e fará a diferença. É o 
lançamento do Fórum da Engenharia Nacional.

Esta caminhada concebida em 2021 foi sendo projetada e con-
segue agora colocar-se em pé de forma unitária e democrática. Es-
te cobertor de Penélope vai sendo costurado através de um fio in-
visível que une dinamicamente o movimento, um rio caudaloso 
com as entidades ancoradas pelas suas margens. Este rio tem bar-
reiras e percalços que tem que contornar e superar rumo ao mar.

A ideia de alcançar em 2050 uma Nação forte e soberana pas-
sa por disputar o campeonato hoje da aceleração do desenvolvi-
mento sustentável com distribuição de renda, aumento da pro-
dutividade tendo como centro o protagonismo da engenharia, 
ciência e inovação.

Esta primeira Reunião Anual do Fórum da Engenharia Nacio-
nal inaugura uma nova etapa na história da batalha secular e re-

nhida em curso pelo planejamento e projeto nacional de 
desenvolvimento sustentável e soberano do País. Mostrar 
que mais engenharia significa melhorar a qualidade de vi-
da para todos.

As 52 guerras em curso este ano pelo mundo tensionan-
do as placas tectônicas,as disputas entre países e blocos 
econômicos com as incertezas e ameaças em vários tons 

de cinza, colocam novas oportunidades alvissareiras para o Brasil. 
Enxergar o curso do rio além das montanhas mostra que é possí-

vel dar um salto no combate ao mar de pobreza que assola grande 
parte do povo brasileiro e conquistar uma nação mais justa e forte.

Do grão ao avião, do prato de comida ao satélite por onde se pas-
sa tem trabalho de engenharia e dos seus profissionais.

O lançamento do Fórum da Engenharia Nacional é um aconte-
cimento histórico e necessário para se conquistar a 1ª Conferência 
Nacional da Engenharia em 2025/26. Para se debater democratica-
mente, propor políticas públicas e programas como o Mais Engenha-
ria. Será a grande Constituinte da Engenharia, Arquitetura, Geolo-
gia e Agronomia para redescobrir e conhecer os anseios, aspirações 
e as propostas dos mais jovens aos de cabelos grisalhos e brancos.

Um grande projeto para uma nova etapa.

29 de maio – Dia Mundial da Saúde Digestiva

Nasce o Fórum da Engenharia Nacional

Cristiane Boé  é gastropediatra e coordenadora da Gastroenterologia Pediátrica do Sabará Hospital Infantil

Allen Habert é engenheiro de produção, mestre pela EPUSP-Escola Politécnica da USP foi membro do Conselho Universitário da Unicamp e presidente 
do Sindicato dos Engenheiros no ESP. É diretor da EngD -Engenharia pela Democracia e coordenador do Fórum da Engenharia Nacional
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Clima Região

Sol com diminuição 
de nuvens de manhã. 

Tarde ensolarada e 
noite de céu limpo.

TEMpERATuRA

mínima 12 o  l  máxima 19 o

Uma pesquisa nacional publicada em abril trouxe à 
tona uma constatação alarmante, mas já percebi-
da por qualquer cidadão que transita pelas gran-

des cidades do país: a violência e o crime são hoje a princi-
pal fonte de aflição do brasileiro. Segundo o levantamen-
to da Quaest, 29% da população manifestam preocupação 
com o tema –um aumento de três pontos percentuais em 
relação à pesquisa realizada em janeiro.

A falta de segurança voltou a ganhar um papel central no deba-
te público e vem moldando políticas, comportamentos e decisões 
governamentais. Assim, não surpreende que o Estado busque al-
ternativas tecnológicas para responder aos desafios impostos pela 
criminalidade urbana. Entre essas alternativas, destaca-se o uso 
crescente de câmeras com tecnologia de reconhecimento facial.

Cidades como São Paulo, Rio de Janeiro, Recife, Salvador e Be-
lo Horizonte têm ampliado o uso dessa ferramenta, que promete 
agilidade, precisão e capacidade de resposta mais rápida às ocor-
rências. Essas câmeras, geralmente instaladas em pontos estraté-
gicos, como estações de metrô, centros comerciais, vias movimen-
tadas e entradas de grandes eventos, são conectadas a bancos de 
dados das forças de segurança pública, permitindo a identifica-
ção em tempo real de pessoas procuradas pela Justiça ou envol-
vidas em investigações criminais. Trata-se de uma inovação que, 
sob a ótica da eficiência, possui um apelo evidente: é uma forma 
de modernizar o combate ao crime, de antecipar ações policiais 
e de ampliar o alcance do olhar estatal em espaços urbanos cada 
vez mais complexos e dinâmicos.

Há, com efeito, resultados promissores. Na Bahia, por exemplo, 
um dos estados que mais investiram na vigilância por câmeras, 
o uso dessa tecnologia resultou, desde 2019, na prisão de quase 
2.000 foragidos. Autoridades e especialistas em segurança públi-
ca apontam que a presença das câmeras pode inibir a prática de 
delitos, além de permitir que a atuação policial se torne mais pre-
cisa, evitando deslocamentos desnecessários e aumentando a efi-
cácia das operações. A promessa de uma cidade mais segura, vi-
giada por olhos eletrônicos que jamais piscam, parece, à primei-
ra vista, a resposta ideal para uma sociedade, compreensivelmen-
te, ansiosa por segurança.

No entanto, os riscos associados ao reconhecimento facial não 
podem ser ignorados nem relativizados. Diversos estudos condu-

zidos por instituições independentes e especialistas em di-
reito digital e tecnologia têm apontado falhas importantes 
nesses sistemas, especialmente relacionadas à ocorrência 
de falsos positivos. Os algoritmos, por mais avançados que 
sejam, não estão imunes a erros, e esses erros não são dis-
tribuídos de maneira aleatória.

Pessoas negras e indivíduos de áreas periféricas têm si-
do, de maneira desproporcional, alvos de identificações equivoca-
das, o que revela um viés nos dados utilizados para o treinamen-
to dessas inteligências artificiais. Em outras palavras, a tecnolo-
gia, em vez de neutralizar desigualdades históricas, pode acabar 
por reforçá-las, institucionalizando práticas discriminatórias sob 
o manto da eficiência técnica.

Outro aspecto preocupante é o vácuo legal em que se encontra 
o uso dessa tecnologia. A Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais 
(LGPD) estabelece diretrizes para o tratamento de dados sensí-
veis — como imagens e características biométricas —, mas não 
entra no mérito do uso das tecnologias de vigilância como medi-
da de segurança pública. Na prática, isso significa que não há re-
gras claras sobre armazenamento das imagens, prazos de reten-
ção, auditorias independentes ou mecanismos de responsabiliza-
ção em caso de uso abusivo. Já passa da hora, portanto, de o Con-
gresso Nacional formular, debater e aprovar um marco legal es-
pecífico sobre o tema.

O poder público tem o dever de buscar soluções inovadoras pa-
ra os problemas complexos que afligem a sociedade, como é o ca-
so da violência urbana. No entanto, esse dever deve vir acompa-
nhado de responsabilidade, cautela e profundo respeito aos di-
reitos individuais. O reconhecimento facial pode, sim, contribuir 
para o enfrentamento da criminalidade, desde que seja utilizado 
com absoluta transparência em seus objetivos, com proteção ri-
gorosa das imagens gravadas e com garantias efetivas de que não 
haverá reprodução de preconceitos raciais, sociais ou de gênero 
em suas identificações.

A segurança pública não pode ser construída à custa da cidada-
nia. É possível — e necessário — compatibilizar tecnologia e de-
mocracia, eficiência e direitos humanos, inovação e justiça. O su-
cesso do combate ao crime no Brasil dependerá, em grande me-
dida, da nossa capacidade de equilibrar esses princípios em be-
nefício de todos.

Vigiar e punir, com transparência e responsabilidade
Dimas Ramalho  é conselheiro-corregedor do Tribunal de Contas do Estado de São Paulo
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Monte Mor entra 
em emergência 
após alta de casos 
respiratóriosCidades

Após a confirmação de 
um foco de gripe aviária 
em uma granja no Esta-
do do Rio Grande do Sul, 
a Vigilância em Saúde de 
Sumaré reforçou os proto-
colos de monitoramento e 
prevenção, mesmo sem re-
gistro da doença no muni-
cípio ou em São Paulo.

Segundo a diretora da 
Vigilância Sanitária de Su-
maré, Denise Barja, a si-
tuação está sob contro-
le, mas o momento exige 
atenção redobrada. “Não 
temos nenhum caso regis-
trado em Sumaré ou no Es-
tado de São Paulo, mas se-
guimos atentos e monito-
rando de perto, como for-

ma de proteger a popula-
ção e garantir a segurança 
alimentar”, afirmou.

Enquanto a fiscalização 
nas granjas é de responsa-
bilidade federal, através do 
Ministério da Agricultura, 
a Vigilância Sanitária do 
município atua diretamen-
te nos pontos de venda, co-
mo mercados, açougues e 
estabelecimentos que co-
mercializam produtos de 
origem animal.

“Nosso trabalho é ga-
rantir que tudo esteja 
dentro das normas sani-
tárias, desde o armazena-
mento até a comercializa-
ção. Isso é essencial pa-
ra que os alimentos che-
guem ao consumidor em 
condições seguras”, com-
pletou Denise.

Saúde de Sumaré reforça vigilância 
contra gripe aviária e pede atenção

Criadores, comerciantes e 
consumidores devem ficar 
atentos a anormalidades

divulgação

Protocolos de Prevenção

A Escola do Legislativo 
da Câmara Municipal de 
Sumaré promove uma pa-
lestra sobre o direito anti-
discriminatório e a defesa 
da democracia. A capacita-
ção será feita pela advogada 
Daniela Oliveira da Fonse-
ca, nesta sexta-feira (30), às 
14h, no plenário da Casa de 
Leis. A palestra é aberta a 
todos os servidores, aos ve-
readores e à população em 
geral, mediante inscrição 
gratuita feita no link htt-

ps://l1nk.dev/escoladole-
gislativosumare. O evento 
terá transmissão em tem-
po real pelo canal da Câ-
mara no YouTube.

O objetivo da atividade 
é promover sensibilização 
e conhecimento em direi-
tos humanos, a partir da 
perspectiva do direito an-
tidiscriminatório, que tem 
por finalidade a proteção 
dos grupos vulneráveis e o 
combate ao preconceito e a 
discriminação, além de fo-

mentar a reflexão sobre a 
importância da defesa da 
democracia.

A palestrante é mestran-
da em Direitos Humanos 
e Desenvolvimento Social 
pela Pontifícia Universi-
dade Católica (PUC) de 
Campinas e pós-gradua-
da em Direito Processual 
pela PUC de Minas Gerais. 
Também é especialista em 
Direito Previdenciário. Da-
niela ainda atua como con-
selheira estadual da OAB 

São Paulo, vice-presidente 
da Comissão da Igualdade 
Racial da OAB Campinas e 
secretária-geral da Comis-
são da Verdade sobre a Es-
cravidão Negra no Brasil 
da OAB Campinas. Mem-
bro da Comissão Assessora 
de Direitos Humanos e Di-
versidade étnico-racial da 
Unicamp, atua como advo-
gada associada no Instituto 
Nacional de Pesquisa e Pro-
moção de Direitos Huma-
nos (INPPDH).      | Da Redação

Escola do Legislativo dá capacitação 
sobre direito antidiscriminatório

Advogada Daniela Oliveira da Fonseca ministrará palestra 
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Com a chegada dos dias 
mais frios, Sumaré dá iní-
cio à tradicional Campa-
nha do Agasalho, mas nes-
te ano com uma novida-
de de aquecer o coração: 
a ação será dupla. Além de 
arrecadar roupas de inver-
no para pessoas em situa-
ção de vulnerabilidade, a 
campanha também vai re-
colher itens para cães e ga-
tos, como roupinhas, co-
bertores e caminhas.

Promovida pelo Fundo 
Social de Solidariedade de 
Sumaré, a campanha já es-
tá em andamento e conta 
com diversos pontos de co-
leta espalhados.

As doações devem ser 
peças em bom estado, 
prontas para uso. Estão 
sendo arrecadados aga-
salhos, cobertores, tou-
cas, luvas, meias, além dos 
itens voltados para os pets.

A primeira-dama e pre-
sidente do Fundo Social, 
Débora Mikaelle, destaca 
a importância da campa-
nha e convida todos a par-
ticiparem. “Essa campa-
nha é um gesto de amor. 
Cada peça doada repre-
senta carinho, cuidado e 
acolhimento. E agora tam-
bém vamos aquecer nos-
sos amigos de quatro pa-
tas. Contamos com a soli-
dariedade dos nossos mo-
radores para fazer a dife-
rença”, disse.

Sumaré já conta 
com vários pontos 
de coleta de agasalho 

solIdArIedAde

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Medida visa coibir fraudes na utilização de benefícios destinados a crianças de colo em serviços públicos e privados; 
autor da proposta, vereador Alan Leal aponta que prática tem ocorrido em unidades de saúde e no transporte público

Projeto veta ‘bebê reborn’ para obter 
vantagem no atendimento em Sumaré

Alan Leal combate uso de boneca para simular presença de crianças de colo

A Câmara Municipal de 
Sumaré analisa um proje-
to de lei inédito que insti-
tui sanção administrativa 
para quem utilizar bone-
cas do tipo “bebê reborn” 
ou outros artifícios seme-
lhantes com o objetivo de 
obter benefícios e atendi-
mentos preferenciais reser-
vados a crianças de colo na 
cidade. A proposta, de au-
toria do vereador Alan Leal 
(PRD), responde a denún-
cias de fraudes observadas 
em filas de postos de saú-
de, unidades de vacinação 
e até no transporte público.

Segundo o texto, fica con-
figurada infração adminis-
trativa sempre que um ci-
dadão utilizar deliberada-
mente esses artifícios com 
a intenção de se beneficiar 
de direitos como prioridade 
no atendimento, uso de as-
sentos preferenciais e aces-
so a gratuidades ou descon-
tos. A multa aplicada a in-
fratores será de 100 Unida-
des Fiscais do Município de 

Sumaré (acima de R$ 470), 
dobrando em caso de rein-
cidência. A lei ainda prevê 
que tentativas frustradas de 
obter os benefícios também 
serão punidas.

A fiscalização ficaria a 
cargo de agentes munici-
pais, incluindo fiscais de 
posturas, policiais da Guar-
da Civil Municipal e servi-
dores designados pelo Po-
der Executivo. O valor arre-

cadado com as multas seria 
destinado ao Fundo Muni-
cipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente e in-
vestido em ações voltadas 
à primeira infância.

“O Projeto de Lei tem por 
objeto coibir a utilização do-
losa de bonecas hiper-realis-
tas - popularmente conheci-
das como bebês reborn - ou 
de qualquer artifício que si-
mule a presença de crian-

ça de colo para auferir be-
nefícios, prioridades e facili-
dades legalmente assegura-
dos a bebês e a seus respon-
sáveis no âmbito do Muni-
cípio de Sumaré. Trata-se de 
conduta que, além de afron-
tar a boa-fé que deve reger as 
relações sociais e de consu-
mo, sobrecarrega serviços 
públicos municipais, nota-
damente unidades de saúde, 
retardando o atendimento 
de pessoas que efetivamente 
demandam cuidado urgen-
te”, afirma Alan Leal.

O parlamentar susten-
ta que a iniciativa atende 
princípios constitucionais 
do direito universal à saú-
de e prioridade da criança, 
“reforçando a dignidade da 
pessoa humana”.

“Relatos e notícias de-
monstram a tendência do 
uso de boneca bebê reborn 
por diversas pessoas e evi-
denciam a necessidade de 
um dispositivo legal especí-
fico em Sumaré para deses-
timular fraudes e preservar 
o direito das crianças e das 
pessoas responsáveis por 
crianças de colo”, completa.
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“trata-se de 
conduta que, além 
de afrontar a boa-
fé, sobrecarrega 

serviços públicos”

fotos: divulgação

pelo seu potencial impac-
to econômico e sanitário.

Autoridades de saúde re-
forçam que o consumo de 
carne de frango e ovos con-
tinua seguro, desde que os 
produtos sejam bem cozi-
dos, seguindo as orienta-
ções habituais de preparo.

Em Sumaré, a Vigilância 
em Saúde mantém rotinas 
preventivas e está prepara-
da para agir rapidamente 
diante de qualquer suspei-
ta, informou a prefeitura. 

A recomendação é que 
criadores, comerciantes 
e consumidores fiquem 
atentos a qualquer anor-
malidade. Em caso de dú-
vidas, a população pode 
acionar a Vigilância Sani-
tária pelo telefone ou apli-
cativo 156 de Sumaré.

A gripe aviária é cau-
sada por uma varian-
te agressiva do vírus in-
f luenza que atinge aves, 
especialmente em am-
bientes de criação. Ape-
sar de rara em humanos, a 
doença acende um alerta 



Rumo ao bilhão

Levantamento realizado pelo IPC Maps aponta crescimento no consumo de medicamentos e no aumento do número 
de farmácias nos dois municípios; Sumaré lidera em volume de consumo, somando R$ 386,6 milhões no ano passado

Com um crescimento que 
movimenta cifras milioná-
rias, Hortolândia e Sumaré 
somam juntas 253 farmá-
cias, de acordo com levan-
tamento do IPC Maps, que 
é o indicador de projeção 
de consumo. O destaque vai 
para Hortolândia, que viu o 
número de estabelecimen-
tos saltar de 124 para 136 em 
um ano — um crescimento 
de 20%. Sumaré, por sua vez, 
manteve as 117 unidades no 
mesmo período.

A expansão do setor 
acompanha um aumen-
to no consumo de medica-
mentos. Só em 2024, os mo-
radores das duas cidades 
desembolsaram R$ 683,5 
milhões com remédios — 
valor 3,28% maior do que o 
registrado em 2023, quan-
do os gastos somaram R$ 
661,8 milhões.

Sumaré lidera em volu-
me de consumo. O muni-
cípio teve um aumento de 
4,5% nos gastos, que pas-
saram de R$ 369,9 milhões 
em 2023 para R$ 386,6 mi-
lhões em 2024. Já Hortolân-
dia registrou crescimento 
mais tímido: de R$ 291,9 
milhões para R$ 296,9 mi-
lhões, alta de 1,68%.

Em Hortolândia, número de farmácias cresceu 20% em um ano, revela levantamento

Com 253 farmácias, Hortolândia e 
Sumaré faturam R$ 683,5 milhões 

divulgação equilibrado entre os seg-
mentos, mas as farmácias 
independentes ainda re-
presentam 55,1% do total 
de unidades.

Apesar do forte cresci-
mento, o número de farmá-
cias que encerraram suas 
atividades continua alto, 
afetando principalmente 
o setor independente. Das 
7.938 farmácias que fecha-
ram as portas no Brasil nes-
te ano, 87,4% (6.934) eram 
independentes.

Paulo Gomes, vice-pre-
sidente de relacionamen-
to com o mercado da Re-
tail Farma Brasil, ressalta 
que a sobrevivência do ne-
gócio atualmente depen-
de mais da capacidade de 
adaptação e inteligência de 
mercado do que do porte 
da empresa. “O conheci-
mento passado de geração 
em geração não é suficiente 
no cenário atual”, adverte.

Segundo Gomes, en-
quanto grandes redes e 
grupos associativ istas 
operam com plataformas 
de CRM e insights sobre o 
comportamento do con-
sumidor, muitos varejis-
tas menores ainda focam 
em métodos tradicionais 
de gestão, o que os torna 
mais vulneráveis no mer-
cado competitivo.

O cenário regional re-
f lete uma tendência na-
cional. Em todo o Bra-
sil, os gastos com medi-
camentos chegaram a R$ 
215,8 bilhões em 2024, um 
aumento de 9,5% em com-
paração com o ano ante-
rior. Segundo o IPC Maps, 
esse avanço é impulsio-
nado por uma combina-
ção de fatores, como en-
velhecimento populacio-
nal, maior acesso a planos 
de saúde e, principalmen-

te, os reajustes de preços 
autorizados para o setor.

Além do volume de con-
sumo, o número de farmá-
cias também cresceu em 
nível nacional. Nos últimos 
dois anos, foram abertas 
mais de 4.200 novas unida-
des no Brasil, totalizando 
123.565 estabelecimentos 
até o fim de 2024 — um au-
mento de 3,5% no período.

Além disso, um levanta-
mento da empresa IQVIA 
aponta que a expansão de 

farmácias foi a principal for-
ça motriz do crescimento 
do setor nos primeiros oito 
meses de 2024. No período, 
15.918 novas unidades en-
traram em operação no Bra-
sil, sendo 63,3% (10.084) lo-
jas independentes.

Entre as redes associa-
tivistas, filiadas à Fede-
ração Brasileira das Re-
des Associativistas e In-
dependentes de Farmá-
cias (Febrafar), foram re-
gistradas 2.245 novas far-

mácias (14,1%), enquanto o 
grande varejo vinculado à 
Abrafarma, que é a asso-
ciação brasileira, inaugu-
rou 1.594 unidades. Outros 
segmentos, como associa-
ções, franquias e pequenas 
e médias redes, somaram 
1.151 e 834 novos pontos 
de venda, respectivamen-
te, elevando o total de far-
mácias no país para 93.174.

Nos últimos cinco anos, 
o ritmo de novas aberturas 
manteve-se relativamente 
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Com elevação de síndrome respiratória aguda e superlotação nos Prontos Atendimentos, prefeitura faz orientações e pede 
apoio da população para enfrentar crise de saúde em meio a tempo seco; cidade anuncia novos médicos na rede municipal

Monte Mor declara emergência na 
saúde após alta de casos respiratórios

Médicos foram contratados a fim de reforçar Secretaria de Saúde em fase crítica

divulgação

A Prefeitura de Mon-
te Mor decretou estado de 
emergência na saúde públi-
ca diante do aumento sig-
nificativo de casos de sín-
drome respiratória aguda, 
motivado pela combina-
ção de clima seco, baixas 
temperaturas e aumento da 
circulação de vírus respi-
ratórios. A situação levou 
à superlotação de Prontos 
Atendimentos do municí-
pio, exigindo medidas ur-
gentes para conter o colap-
so do sistema.

Segundo a Secretaria 
Municipal de Saúde, a de-
manda por atendimento 
disparou nas últimas se-
manas, especialmente en-
tre idosos, crianças e pes-
soas com comorbidades, os 
grupos mais vulneráveis 
a infecções respiratórias 
nesta época do ano.

Diante da gravidade, 
o secretário Wagner Te-
gon declarou que a situa-
ção exige responsabilida-
de coletiva. “O clima seco, 

associado ao frio, favore-
ce o surgimento e agrava-
mento de doenças respira-
tórias, especialmente en-
tre pessoas com comorbi-
dades”, concluiu o secretá-
rio”, afirmou o secretário.

Para reduzir a pressão 
sobre a rede de saúde e 
evitar novos surtos, a pre-
feitura divulgou uma sé-
rie de orientações emer-
genciais como evitar lo-
cais com aglomerações, 

especialmente fechados e 
mal ventilados; evitar a ex-
posição ao sol entre 10h e 
16h; manter uma alimen-
tação leve e saudável, ri-
ca em vitaminas; hidratar-
-se com frequência, mes-

mo sem sentir sede; procu-
re os Prontos Atendimen-
tos apenas em casos real-
mente necessários; e bus-
car primeiro as Unidades 
de Saúde do bairro, que 
oferecem suporte inicial e 
podem evitar deslocamen-
tos desnecessários.

As equipes médicas da 
cidade relatam plantões 
sobrecarregados e falta 
de insumos em algumas 
ocasiões. A situação preo-
cupa, especialmente por-
que a previsão climática 
indica que o tempo seco 
deve continuar nas próxi-
mas semanas, agravando 
o cenário.

Apesar das dificulda-
des, a Secretaria de Saúde 
afirma estar reforçando as 
equipes e a estrutura das 
unidades para lidar com 
o aumento da demanda. 
Ainda assim, alerta que o 
comportamento preventi-
vo da população será fun-
damental para atravessar 
esse momento com o me-
nor impacto possível.

A síndrome respiratória 
aguda é caracterizada por 

sintomas como febre, tos-
se, dificuldade para respi-
rar e dor no corpo. Ela po-
de ser causada por diver-
sos agentes, como vírus da 
gripe, rinovírus, adenoví-
rus e até mesmo o corona-
vírus. Em quadros mais 
graves, pode evoluir para 
pneumonia ou insuficiên-
cia respiratória.

Contratações
A municipalidade in-

formou que a rede públi-
ca de saúde de Monte Mor 
ganhou mais sete médi-
cos que já estão atuando 
em unidades do municí-
pio. São profissionais de 
diferentes especialidades 
que somam aos outros no-
ve médicos recém-contra-
tados pela prefeitura na se-
mana passada.

Dos sete novos médicos, 
quatro estão trabalhando 
na Policlínica. É um neuro-
pediatra, um endocrinolo-
gista, e dois médicos do tra-
balho. Os outros três já es-
tão atendendo pacientes no 
CAPS - são dois psiquiatras 
e um neuropediatra.

è LEIA MAIS NA PágINA 08

ex-secretário de 
sumaré é absolvido 
de ataque a 
carro-forteCidades

Willian Souza acionou 
o deputado federal Carlos 
Zarattini (PT-SP) para in-
tervir na situação crítica 
envolvendo o possível fim 
do contrato de gestão da 
Unicamp com o Hospital 
Estadual Sumaré (HES). A 
medida, que ameaça a con-
tinuidade de um modelo 
de gestão reconhecido na-
cionalmente, tem gerado 
grande preocupação entre 
pacientes, moradores da re-
gião, lideranças, autorida-
des, estudantes e médicos.

Desde sua fundação, o 
HES tem sido gerido pela 
Unicamp, consolidando-
-se como um hospital-es-
cola de excelência e refe-
rência no país. Sob a gestão 

tão, desvios de recursos 
e corrupção, o que pode-
ria comprometer a quali-
dade dos serviços presta-
dos pelo HES.

A comunidade teme que 
a mudança de gestão resul-
te em prejuízos irrepará-
veis para o atendimento à 
saúde na região e também 
na formação de novos pro-
fissionais da área, segundo 
Willian Souza.

Willian Souza e o de-
putado Carlos Zaratti-
ni já saíram em defesa do 
HES. Em 2021, ambos fo-
ram cruciais na reversão 
de cortes de investimentos 
anunciados pelo então go-
vernador João Doria, que 
ameaçavam o fechamen-
to das alas oftalmológica 
e pediátrica do hospital.

Agora, a expectativa é 
que a parceria entre Wil-
lian Souza e o deputa-
do Zarattini consiga ga-
rantir a permanência da 
Unicamp na gestão do 
HES, preservando a qua-
lidade dos serviços de saú-

de oferecidos à população.
“A gestão da Unicamp 

é fundamental para a ex-
celência do Hospital Esta-
dual Sumaré. Não pode-
mos permitir que a quali-
dade do atendimento se-
ja comprometida por uma 
mudança de gestão que co-
loca em risco a saúde de 
milhares de pessoas”, afir-
ma Willian Souza.

O deputado se compro-
meteu a levar a questão ao 
conhecimento das auto-
ridades competentes e a 
trabalhar para garantir a 
continuidade da gestão da 
Unicamp no HES. “A qua-
lidade dos serviços presta-
dos pelo Hospital Estadual 
Sumaré é inquestionável, 
e a gestão da Unicamp é 
crucial para manter esse 
padrão de excelência. Va-
mos lutar para que essa 
decisão seja revertida e a 
população continue tendo 
acesso a um atendimen-
to de saúde de qualidade”, 
declarou o deputado Car-
los Zarattini.

Willian Souza aciona deputado para 
manter Unicamp na gestão do HES

Willian e Zarattini defendem manutenção da efetividade dos serviços do HES

RENaN FERNaNdES

Qualidade no atendimento
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da Unicamp, o hospital al-
cançou o status de melhor 
hospital público do Brasil, 
um marco que agora se en-

contra ameaçado pela pos-
sibilidade de transferência 
para uma Organização So-
cial de Saúde (OSS).

A preocupação cen-
tral reside na reputação 
das OSSs, frequentemen-
te associadas a má ges-

Entre os dias 31 de maio 
e 8 de junho, o Museu do 
Videogame Itinerante es-
tará em Paulínia, numa 
ação promovida pela Se-
cretaria de Cultura, Turis-
mo e Eventos da cidade.

Com entrada gratuita, o 
público poderá jogar e se 
divertir com videogames 
de todas as gerações, além 
de aproveitar a exposição 

que resgata mais de cinco 
décadas de história.

O Museu do Videogame 
estará nos Estúdios Pau-
línia, no Complexo Rodo-
shopping, das 14h às 20h.

Telejogo Philco-Ford, 
Atari 2600 , Odyssey, Nin-
tendinho 8 bits, Master 
System, Mega Drive, Se-
ga CD, Super Nintendo, 
Neo Geo, Panasonic 3DO, 
Turbografx, Nintendo 64, 
Game Cube, Sega Dream-
cast, Xbox, Playstation 1, 

PlayStation 2, Playstation 
5 e Xbox 360, são algumas 
das atrações que esperam 
os paulinenses e visitantes 
de outras cidades.

“Um dos diferenciais 
do Museu do Videogame 
Itinerante é que, além de 
conhecer consoles e jogos 
raros, os visitantes tam-
bém podem jogar em al-
guns videogames que fi-
zeram história e aprovei-
tar os novos consoles”, 
destacou a secretária de 

Cultura, Turismo e Even-
tos, Andreia Perini.

PalCo movimento
Para aqueles que cur-

tem dançar e suar a cami-
sa, outra atração no even-
to será o palco movimen-
to. Nele, o jogador é de-
safiado a imitar os mes-
mos movimentos de dan-
çarinos profissionais vir-
tuais e, assim, alcançar a 
melhor pontuação no ran-
king do evento.

Museu do Videogame estará em Paulínia, com entrada gratuita

Entretenimento fica entre 31 de maio e 8 de junho 
nos Estúdios Paulínia, no Complexo Rodoshopping

Consoles e jogos raros
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O prefeito C láud io 
Schooder, o Leit i n ho 
(PSD), visitou nesta quar-
ta-feira (28) o Centro Edu-
cacional do SESI em Nova 
Odessa. Recebido e acom-
panhado pelo diretor re-
gional do SESI, Guilher-
me Sábio, e pela direção e 
coordenação da unidade 
local, o prefeito conheceu 
as instalações e o sistema 
de ensino da instituição, 
além de conversar com os 
alunos e colaboradores.

Na visita, a equipe reali-
zou um tour completo pe-
las dependências da unida-
de, onde o prefeito conhe-
ceu salas de aula, o refei-
tório, os laboratórios, qua-
dras esportivas e o “espa-
ço maker” da escola, onde 

com tecnologia e inovação”, 
disse o prefeito.

O diretor regional Gui-
lherme Sábio destacou que 
o SESI oferece uma forma-
ção integral, voltada para o 
futuro dos alunos. “Duran-
te a vida escolar, o SESI ofe-
rece atividades que visam 
preparar os alunos para o 
mercado de trabalho. O En-
sino Médio agora é atrela-
do ao SENAI, então o aluno 
já sai com uma profissão e 
com experiências para en-
carar o mercado. Nós ofere-
cemos também o programa 
‘Passaporte para o Futuro’, 
que beneficia alguns estu-
dantes com melhor desem-
penho a ingressarem nas 
melhores universidades do 
mundo, com custos finan-
ciados pelo próprio SESI”, 
declarou.

MAQUETES 3D
Um dos destaques da vi-

sita foi a apresentação das 
maquetes produzidas pelos 
alunos do 3º ano A, que es-
tudaram a história da cida-
de e representaram em for-

mato de maquete alguns 
dos principais pontos da ci-
dade. Peças das maquetes 
foram, inclusive, produzi-
das com tecnologia de im-
pressão 3D.

Foram representados o 
Monumento da Família, 
o totem do IZ (Instituto de 
Zootecnia), o relógio de sol 
da Rodoviária Municipal, a 
placa “Eu Amo Nova Odes-
sa” localizada na Praça Cen-
tral e o Totem dos Três Po-
deres, localizado em frente 
à Prefeitura Municipal.

Segundo a diretora Mag-
da Gomes, as maquetes fo-
ram produzidas no “espa-
ço maker” da escola utili-
zando tecnologia de im-
pressão 3D. “O projeto foi 
construído no espaço ma-
ker para utilizar o 3D. Foi 
tudo muito estruturado e 
contou com a participação 
de toda a turma”, explicou.

As maquetes chegaram a 
ficar expostas no Saguão do 
Paço Municipal na sema-
na do Aniversário de Nova 
Odessa, quando os alunos 
as apresentaram ao público.

Leitinho visita ‘Escola do SESI’ em 
Nova Odessa e conhece projetos

Prefeito Leitinho visitou estudantes na unidade e os parabenizou pelos trabalhos

divulgação

IMprESSão 3D

“Hoje é um dia de pesar, 
pois a comunidade novao-
dessense perdeu uma gran-
de liderança espiritual, com 
uma vida dedicada na pre-
gação do Evangelho do Se-
nhor Jesus Cristo”, afirmou 
o prefeito de Nova Odessa, 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), ao saber na ma-
nhã desta quarta-feira (28) 
da morte do pastor evangé-
lico Claudio Almeida, aos 
94 anos, de causas natu-
rais. Ele foi homenageado 
ao longo da manhã no Ve-
lório Municipal e sepultado 

no início da tarde no Cemi-
tério de Nova Odessa.

“Pastor Cláudio era pai 
de dois dedicados servido-
res públicos, nossos amigos 
Débora Vasti e Silas Almei-
da”, lembrou o prefeito so-
bre a histórica liderança da 
Igreja Assembleia de Deus 
– Ministério de Madureira. 
Almeida nomeia, inclusive, 
uma rua na cidade, no Jar-
dim Monte das Oliveiras.

Nascido em 13 de ja-
neiro de 1942, em Campi-
nas, pastor Claudio dedi-
cou sua vida ao evange-
lho com amor, humildade 
e compromisso. Converti-
do ainda jovem por meio 

da pregação do missioná-
rio Bertil Françon, iniciou 
seu ministério em 1953, co-
mo diácono, sendo consa-
grado evangelista em 1983 
e pastor em 1985, pelo Mi-
nistério de Madureira, no 
Rio de Janeiro.

Residindo em Nova 
Odessa desde 1958, teve pa-
pel fundamental na forma-
ção espiritual e musical de 
gerações. Com grande ta-
lento e generosidade, ensi-
nou música gratuitamente, 
formando músicos que hoje 
atuam não apenas na igre-
ja, mas também em corpo-
rações como a Polícia Mili-
tar do Estado de São Paulo.

Regente e professor da 
Banda da Assembleia de 
Deus – Ministério de Ma-
dureira, participou de even-
tos históricos, como a inau-
guração da primeira sede da 
Prefeitura de Nova Odessa.

Homem simples, servo 
dedicado e incansável, per-
correu cidades como Ame-
ricana e Sumaré, muitas ve-
zes a pé, levando a palavra 
de Deus mesmo enquanto 
trabalhava como ferroviá-
rio da Fepasa.

Pastor Claudio deixa um 
legado de fé, serviço e amor. 
Era casado com Zoraide 
Dias Almeida, com quem 
construiu família. Deixa 

também os filhos Damaris, 
Lais Dalete, José, Eurides, 
Josias, Silas Roberto, Dé-
bora, Sarai Beth e Elda Ké-
sia, além dos genros e noras 
Marlene da Silva Correia Al-
meida, Daniel João da Silva 
e Nilson Marques, netos e 
muitos irmãos na fé.

“Neste momento de lu-
to, nos solidarizamos com a 
família, amigos e toda a co-
munidade cristã que teve o 
privilégio de caminhar ao 
lado desse grande homem 
de Deus. “Combati o bom 
combate, acabei a carreira, 
guardei a fé. 2ª Timóteo 4:7”, 
completou o prefeito Leiti-
nho em sua mensagem.

Morre pastor Claudio Almeida, liderança de Nova Odessa

Pastor Claudio deixou 
legado de fé, serviço 
e amor em Nova Odessa
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Proprietários desses negócios têm 45 dias para regularizar situação junto à prefeitura e manter estabelecimentos em 
operação; Secretaria de Finanças explica que ação ‘limpa’ cadastro e evita distorções na Dívida Ativa do município

A Prefeitura de Nova 
Odessa deu início a um 
processo administrativo 
que realizará o encerra-
mento da inscrição munici-
pal de 430 empresas que se 
encontram atualmente ina-
tivas na cidade. A medida 
foi conduzida pela Secre-
taria de Finanças e Plane-
jamento e tem como objeti-
vo a verificação da “inativi-
dade presumida”, feita pe-
lo acúmulo de débitos tri-
butários e falta de entrega 
de informações econômi-
co-fiscais obrigatórias por 
parte dos contribuintes.

A lista das empresas noti-
ficadas foi publicada na edi-
ção do Diário Oficial no úl-
timo dia 25 de abril de 2025. 
A partir desta data, os pro-
prietários das empresas têm 
prazo de 45 dias para regu-
larizar a situação junto à 
prefeitura e manter seu ne-
gócio em funcionamento.

De acordo com a Secre-
taria, a maioria das em-
presas notificadas teve 

Nova Odessa inicia encerramento de 
inscrições de 430 empresas inativas

divulgação A análise preliminar da 
situação das empresas e a 
decisão pelo cancelamen-
to das respectivas inscri-
ções municipais são resul-
tados do trabalho da Co-
missão de Acompanha-
mento de Procedimentos, 
dos coordenadores dos se-
tores de Fiscalização de 
Rendas, Tributação e Dí-
vida Ativa do município.

“É importante ressaltar 
que apenas débitos com 
taxas de licença lança-
das no período posterior 
à comprovação da inativi-
dade da empresa, seja pe-
la Receita Federal ou pe-
la Secretaria Estadual da 
Fazenda, serão cancela-
das. As taxas não pagas 
no período anterior ao fe-
chamento e demais débi-
tos, como taxa de Vigilân-
cia Sanitária, ISSQN (Im-
posto Sobre Serviços de 
Qualquer Natureza), mul-
tas punitivas e demais dé-
bitos existentes, perma-
necerão na dívida ativa e 
deverão ser quitadas pe-
lo contribuinte”, comple-
tou Brauner.

seus CNPJs tornados inati-
vos por omissão na entre-
ga de declarações fiscais, 
como a DCTF (Declara-
ção de Débitos e Créditos 
Tributários Federais). Em 
abril, a Receita Federal de-
clarou inaptos os CNPJs 

de mais de 3,4 milhões de 
empresas em todo o Bra-
sil que não prestaram in-
formações fiscais nos úl-
timos cinco anos.

O secretário Brauner Fe-
liciano reforçou que a me-
dida está amparada pe-

lo Decreto Municipal nº 
1.448/2000 e pela Instru-
ção Normativa nº 01/2019, 
além de seguir orientações 
do TJ-SP (Tribunal de Jus-
tiça do Estado de São Pau-
lo) e do TCE-SP (Tribunal 
de Contas do Estado). “É 

uma forma de higienizar-
mos nosso cadastro, man-
tendo apenas as empresas 
com atividade econômica 
no município e evitando 
distorções na Dívida Ativa, 
que poderiam gerar expec-
tativas irreais”, comenta.
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Grande parte das empresas teve 
CNPJs inativos por omissão na 
entrega de declarações fiscais

são ensinadas tecnologias 
como robótica e impressão 
3D aos estudantes.

Leitinho também intera-
giu com os alunos, acom-
panhou de perto o ambien-
te de aprendizado e viu de 
perto a estrutura moderna 

e inovadora oferecida pelo 
SESI aos alunos.

“Eu fico muito feliz em 
ser o prefeito da cidade e 
pelo carinho que as crian-
ças têm por mim. Podemos 
ver que o amor delas é sin-
cero, quando gostam, elas 

gostam, e quando não gos-
tam, também deixam isso 
claro. Fiquei muito conten-
te com a estrutura e a qua-
lidade de ensino que o SE-
SI oferece. Achei muito in-
teressante o jeito como fo-
ram criadas as maquetes, 



PERÍODO DE ESTIAGEM

Em meio ao mês de aniversário de 34 anos da cidade, prefeitura emplaca ação a favor do meio ambiente e da qualidade 
do ar e busca formar multiplicadores para conscientização e prevenção de incêndios; objetivo é reduzir focos nos bairros

A Prefeitura de Horto-
lândia lança, nesta quin-
ta-feira (29), a partir das 9h, 
uma campanha de comba-
te às queimadas na cidade. 
O evento oficial de lança-
mento da mobilização, vol-
tada a lideranças comuni-
tárias e religiosas, gestores 
de órgãos públicos e mem-
bros de OCSs (Organiza-
ções da Sociedade Civil), 
será no Parque Socioam-
biental Antonio Gazzetta, 
localizado na Rua Pedrina 
Oliveira da Cunha, 275, no 
Jd. Terras de Santo Anto-
nio, na região do Rosolém. 
A ação está no calendário 
do aniversário dos 34 anos 
de Hortolândia.

O objetivo é promover o 
diálogo entre o Poder Pú-
blico e diversos agentes da 
sociedade civil, em busca 
não só de interlocutores, 
mas também de multipli-
cadores de sugestões sobre 
o tema da prevenção e do 
combate às queimadas. A 
ideia é realizar uma ação 

Campanha será conduzida pela Secretaria de Meio Ambiente, com prioridade para educação ambiental

Hortolândia lança campanha contra 
queimadas e prevê multas a infrator

divulgação

O deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidada-
nia) reiterou recentemen-
te ao Governo do Estado de 
São Paulo a solicitação pela 
instalação de unidades da 
ETEC (Escola Técnica Es-
tadual) e FATEC (Faculda-
de de Tecnologia do Esta-
do de São Paulo) em Paulí-
nia. A proposta é uma luta 
antiga do parlamentar, que 
desde o ano passado apre-
sentou a Indicação Parla-
mentar nº 3823/2023, des-
tacando a importância do 
polo de ensino técnico e su-
perior no município.

No começo deste mês, o 
pedido foi reforçado dire-
tamente junto ao secretá-
rio de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Vahan Agopyan, 
e ao secretário-chefe da Ca-
sa Civil, Arthur Lima, por 
meio de ofícios que reite-

Dirceu Dalben reitera pedido por ETEC e FATEC em Paulínia
divulgação

EnSInO TécnIcO

A obra do viaduto na re-
gião do Jardim Nova Euro-
pa, em Hortolândia, enfim, 
está pronta. A parte que ca-
bia à Prefeitura de Horto-
lândia está praticamente 
concluída. A empresa res-
ponsável pela construção 
do dispositivo encerra os 
trabalhos de sinalização de 
trânsito nesta semana. Nos 
últimos dias, já havia sido 
executada a pavimentação 
do entorno do viaduto.

 De acordo com a Secre-
taria de Obras, que acom-
panha os serviços, a empre-
sa deve realizar também a 

limpeza geral do local, ser-
viços de embelezamento 
e de paisagismo, como o 
plantio de grama no can-
teiro central da rotatória.

Com isso, reforça a Se-
cretaria de Obras, está 
praticamente encerrada a 
parte da obra pelo lado de 
Hortolândia. Com o fim da 
obra, cabe agora ao gover-
no do Estado definir a data 
de inauguração do viaduto.

O governador do Estado, 
Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), veio a Hortolân-
dia para vistoriar a obra, 
em outubro do ano pas-
sado. Na ocasião, ele foi 
acompanhado pelo prefei-
to José Nazareno Zezé Go-

mes (Republicanos).
 A construção do viadu-

to foi realizada pelo go-
verno do Estado em par-
ceria com as prefeituras 
de Hortolândia e Suma-
ré. O dispositivo terá 730 
metros de extensão, com 
duas pistas, uma no senti-
do Hortolândia-Sumaré, e 
a outra no sentido inverso. 
O viaduto ligará o Jardim 
Nova Europa, em Horto-
lândia, ao Parque Bandei-
rantes, em Sumaré.

A obra do viaduto no Jar-
dim Nova Europa é uma 
das ações prioritárias que 
integram o novo PIC (Pro-
grama de Incentivo ao 
Crescimento) da Prefeitura.

Obra do viaduto do Nova Europa, em Hortolândia, é finalizada

Prefeitura aguarda definição da data de inauguração do dispositivo

InAUGURAÇÃO PREVISTA

divulgação
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mes Pereira, no Jd. Nossa 
Senhora Auxiliadora. 

Durante o período de 
estiagem, que vai de maio 
a agosto, as chuvas dimi-
nuem e o ar fica mais seco, 
favorecendo o surgimento 
de doenças e de danos ao 
meio ambiente, o que exi-
ge atenção redobrada, con-
forme alerta a Secretaria de 
Meio Ambiente, Desenvol-
vimento Sustentável e As-
suntos Climáticos.

“O período de estia-
gem traz transtornos e 
ameaças à biodiversida-
de, oriundos das secas e 
queimadas, refletindo em 
impactos ambientais mui-
to negativos. Portanto, a 
Administração Munici-
pal busca orientar e sen-
sibilizar a população pa-
ra atravessarmos esse pe-
ríodo, garantindo a pre-
servação do meio ambien-
te, a qualidade de vida e a 
saúde das pessoas”, afir-
ma a secretária de Meio 
Ambiente, Desenvolvi-
mento Sustentável e As-
suntos Climáticos, Eliane 
Nascimento.

conjunta que promova a re-
dução do número de incên-
dios, de prejuízos e perdas 
de recursos naturais como 
a água, a terra, a fauna, a 
flora e a qualidade do ar.

Segundo dados do De-
partamento de Fiscaliza-

ção Ambiental, foram emi-
tidas 268 multas em 2024 e 
47 neste ano, até o momen-
to, por causa de queimadas 
realizadas no município.

Proposta pela Secreta-
ria de Meio Ambiente, De-
senvolvimento Sustentá-

vel e Assuntos Climáticos, 
a campanha será executa-
da por integrantes do De-
partamento de Educação 
Ambiental. Desde o dia 13 
deste mês, aliás, a equipe 
vem realizando ações edu-
cativas para sensibilizar e 

conscientizar a população 
acerca do tema, tais como 
as palestras realizadas 
nas Emefs (Escolas Muni-
cipais de Ensino Funda-
mental) Taquara Branca 
“Agenor Miranda da Sil-
va”, e Caio Fernando Go-
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raram a necessidade da im-
plantação da unidade para 
ampliar as oportunidades 
de qualificação profissio-
nal aos jovens e trabalha-
dores da cidade.

“A educação técnica é 
um caminho eficaz para 
a inserção no mercado de 

trabalho, por sua formação 
prática e rápida. As ETECs e 
FATECs são referências no 
ensino técnico e superior 
de qualidade em todo o Es-
tado e podem transformar 
a vida de milhares de pau-
linenses”, destacou o depu-
tado Dalben.

Com cerca de 112 mil 
habitantes, Paulínia está 
entre as 10 cidades mais 
desenvolvidas do Estado, 
com forte destaque nas 
áreas de saúde, educação 
e economia. A instalação 
de uma ETEC e FATEC, 
segundo Dalben, irá po-
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tencializar ainda mais es-
se desenvolvimento, ofe-
recendo formação qua-
lificada e suprindo a de-
manda por mão de obra 
especializada, especial-
mente em setores estra-
tégicos da região.

O deputado também res-

saltou que, além de bene-
ficiar diretamente os estu-
dantes e trabalhadores lo-
cais, a implantação da uni-
dade fortalecerá o cresci-
mento econômico e so-
cial de Paulínia e de toda a 
RMC (Região Metropolita-
na de Campinas).

dalben atua para tornar 
conquista realidade, 
beneficiando a cidade



QUINTA-FEIRA,
29 DE mAIo DE 2025 Cidades08 Tribuna Liberal

divulgação

Crime na SP-332

Ex-secretário de Sumaré 
é absolvido pela Justiça 
de envolvimento em 
ataque a carro-forte
Bruno Cesar Pereira, o Bruno Evoke, teve absolvição em ação que apontava 
participação em investida contra carro-forte na Rodovia Prof. Zeferino Vaz, em 
Cosmópolis, em novembro de 2023; decisão se baseou na ausência de provas

O ex-secretário de Es-
portes de Sumaré, Bru-
no Cesar Pereira, o Bru-
no Evoke, que foi acusado 
de envolvimento em ata-
que a um carro-forte em 
Cosmópolis em novembro 
de 2023, foi absolvido pe-
la Justiça. A decisão é da 2ª 
Vara de Cosmópolis.

Bruno Evoke foi detido 
em dezembro daquele ano. 
Na época, as investigações 
da Polícia Civil apontavam 
que o ex-secretário teria 
fornecido uma caminho-
nete aos bandidos, contu-
do, ele foi absolvido devido 
à ausência de evidências.

Na sentença, mais cinco 
homens foram condenados 
e permanecem presos por 
envolvimento no crime.

No dia 13 de novembro 
de 2023, um carro-forte foi 
atacado por uma quadri-
lha fortemente armada na 
Rodovia Professor Zeferi-
no Vaz (SP-332), altura de 
Cosmópolis. Ocorreram 
confrontos e os crimino-
sos destruíram o blinda-
do e o dinheiro se disper-
sou pela via.

Com a explosão, o blin-
dado ficou totalmente des-
truído e pegou fogo. Segun-
do a Polícia Militar e a con-
cessionária Rota das Ban-

Bruno evoke acabou inocentado em episódio com carro-forte em rodovia

divulgação
Cézar Oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

COMUNICADO 
Prezados clientes, parceiros e colaboradores,
Informamos que o Parque Aquático Expo Águas, encerrará suas ativi-
dades a partir de 30/06/2025, por prazo indeterminado. Agradecemos 
profundamente a confiança, o apoio e as parcerias construídas ao lon-
go dessa jornada, e esperamos nos reencontrar em breve !

Nosso compromisso é garantir a transição da forma mais transparente 
possível. Para dúvidas ou informações adicionais, saldo do cartão ou 
reinvindicação dos clientes/associados, entre em contato pelo e-mail 
contato@exposumare.com.br até o prazo de 30/06/2025, não serão 
aceitas reclamações posteriores a essa data.

Atenciosamente,

Diretoria Expo Aguas Sumaré

Traficante confessa venda de drogas e acaba preso

jardim bOm reTirO 

Policiais militares prenderam 
um homem em flagrante por 
tráfico de drogas, nesta terça-
-feira (27), no Jardim Bom Re-
tiro, em Sumaré. A polícia lo-
calizou com o suspeito por-
ções de entorpecentes e di-
nheiro. Ao ser questionado em 
uma biqueira, após patrulha-
mento, ele confessou que ven-
dia drogas. Foram apreendi-
das 300 porções de cocaína. O 
homem foi encaminhado ao 5º 
DP (Distrito Policial) de Suma-
ré, onde o delegado elaborou o 
boletim, mantendo o indiví-
duo preso em flagrante delito.

Uma mulher agre-
diu a irmã grávida com 
uma paulada na cabeça, 
em Monte Mor. O caso 
aconteceu na noite des-
ta terça-feira (27), no Jar-
dim Paviotti.

Policiais militares fo-
ram acionados para 
atendimento da ocorrên-
cia de agressão. Pelo lo-
cal, a vítima estava sen-
do socorrida pela ambu-
lância. Ela informou que 
a autora da agressão era 
sua irmã e estava dentro 
da residência.

A equipe entrou na 
casa e localizou a au-
tora, que confirmou a 
agressão. Os policiais se 
deslocaram ao Hospital 
de Monte Mor, onde a ví-
tima foi medicada.

A agressora então foi 
conduzida à Delega-
cia de Polícia de Mon-
te Mor, onde o delega-
do de plantão determi-
nou a elaboração do bo-
letim de ocorrência de 

lesão corporal e violên-
cia doméstica, ficando 
a acusada à disposição 
da Justiça.

Em Hortolândia, um 
homem foi preso após 
quebrar medida proteti-
va e agredir a ex-compa-
nheira, nesta terça-fei-
ra (27), no Jardim Novo 
Cambuí.

A agressão foi consta-
tada pelo médico. A ví-
tima tinha escoriações 
pelo cotovelo esquerdo, 
pois foi puxada da cama. 
O agressor foi conduzido 
até a DDM (Delegacia de 
Defesa da Mulher) e fi-
cou preso.

Em Sumaré, um ho-
mem foi preso após 
agredir a esposa, nes-
ta terça-feira (27). A vio-
lência doméstica acon-
teceu na residência do 
casal, no Parque Indus-
trial Bandeirantes.

A vítima tinha hema-
tomas nas costas, per-
nas e nádegas e foi so-
corrida na UPA (Uni-
dade de Pronto Atendi-
mento) Denadai.

Presa acusada de 
agredir própria irmã 
grávida a paulada 
em Monte Mor

LeSãO COrPOraL

Caso foi registrado como lesão corporal e violência 
doméstica na delegacia de Polícia de Monte Mor
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deiras, responsável pela 
estrada, havia quatro pes-
soas no carro-forte. Duas 
pessoas conseguiram esca-
par sem ferimentos e outras 
duas necessitaram de aten-
dimento médico.

PLanO de Fuga
No fim de 2023, agen-

tes da Polícia Civil moni-
toraram Bruno Evoke de-
pois da descoberta de um 

suposto plano de fuga da 
Cadeia Pública de Sumaré.

Com apoio de investi-
gadores de Hortolândia 
e Monte Mor, foi realiza-
da uma revista no interior 
da cadeia. Os agentes fize-
ram um pente fino nas ce-
las onde têm presos com 
mandados de prisão tem-
porária. Foi localizado e 
apreendido um papel com 
o desenho da planta do 

presídio, hipoteticamen-
te com as eventuais áreas 
mais frágeis para uma su-
posta fuga.

Na época, a Polícia Civil 
informou que o setor de in-
teligência descobriu o pla-
no. E que o principal alvo 
da fuga seria o ex-secretá-
rio. Bruno Evoke foi trans-
ferido para o CDP (Centro 
de Detenção Provisória) de 
Hortolândia.

O Sebrae, por meio do 
Polo de Referência Nacio-
nal em Economia Criativa, 
Crie Sebrae, realiza no pró-
ximo dia 4 de junho, às 19h, 
a oficina online “Transfor-
me Sua Ideia em um Pro-
jeto Cultural”. Gratuita e 
aberta ao público, a ativi-
dade visa capacitar profis-
sionais da cultura a estru-
turar propostas para edi-
tais de fomento e patrocí-

nio. A capacitação é ofere-
cida em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Cul-
tura e Turismo e Desenvol-
vimento Econômico.

A ação integra o eixo de 
Produção Cultural do Crie 
Sebrae e é voltada a produ-
tores culturais, microem-
preendedores individuais, 
pequenas empresas e pro-
fissionais autônomos da 
área. A proposta é oferecer 
um primeiro contato com 
a metodologia desenvolvi-
da pelo polo, que combi-

na orientação prática e es-
tratégica para transformar 
ideias em projetos viáveis e 
competitivos.

A oficina também atua 
como porta de entrada pa-
ra outros serviços ofereci-
dos pelo Crie, amplian-
do as oportunidades para 
quem busca consolidar sua 
atuação no setor da econo-
mia criativa.

Para a secretária muni-
cipal de Cultura e Turismo, 
Cecília Teixeira, ações co-
mo essa são fundamentais 

para a democratização do 
acesso às políticas públicas 
de incentivo à cultura. “Ca-
pacitações como essa am-
pliam o alcance das opor-
tunidades e ajudam a pro-
fissionalizar ainda mais o 
setor cultural. É uma fer-
ramenta poderosa para que 
artistas, produtores e gesto-
res consigam acessar os re-
cursos disponíveis e, com 
isso, fortalecer a cultura lo-
cal e regional”.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, Ed 

Carlo Michelin, pasta que 
administra o Sebrae, refor-
ça a importância estratégi-
ca do investimento em for-
mação para o setor.

“Investir em capacita-
ção é investir diretamen-
te na geração de renda, na 
inovação e na sustentabi-
lidade dos negócios criati-
vos. O Sebrae, como braço 
técnico da nossa secreta-
ria, tem cumprido um pa-
pel essencial ao oferecer 
ferramentas práticas como 
essa oficina, que prepara 

os profissionais da cultu-
ra para acessar recursos 
e transformar boas ideias 
em projetos sólidos. Esse é 
o caminho para uma eco-
nomia mais diversa, inclu-
siva e resiliente”.

As inscrições já estão 
abertas e podem ser feitas 
pelo link: https://forms.of-
fice.com/r/qVTdSxeg8R.

O evento é online, gratui-
to e acessível a participan-
tes. Dúvidas podem ser en-
caminhadas para o e-mail: 
thiagoav@sebraesp.com.br.

Sebrae promove oficina para transformar ideias em projetos em Sumaré
aTiVidade graTuiTa

da redação  l  SUMARÉ
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OClube Recreativo 
Sumaré é um dos 
maiores e mais 

completos clubes do inte-
rior paulista. Infelizmen-
te pouco dos seus milhares 
de associados sabem quem 
é ou quem foi Orivaldo Pas-
sadore. Esse campineiro, 
décadas atrás, curtiu co-
mo poucos o convívio com 
os amigos que fez no Re-
creativo. Foi num momento 
significativo na História do 
clube, justamente num pe-
ríodo em que o clube mais 
precisava de colaboradores.

No início da década de 
1960, o clube estava mer-
gulhado em profunda cri-
se. De finanças e de identi-
dade. A sede social na Rua 
Antônio Jorge Chebabi qua-
se não tinha freqüentado-
res em suas parcas ativi-
dades. As práticas espor-
tivas restringiam-se ao fu-
tebol amador, que também 
cambaleava. Para piorar as 
coisas, começou a sofrer 
a concorrência do Clube 
União Cultural XVI de De-
zembro que, com uma dire-
toria dinâmica, reformou a 
sede social e inaugurou um 
conjunto de piscinas. Seus 
carnavais passaram a ter a 
preferência da população 
local; os grandes eventos 

sociais, como shows e bai-
les, passaram a ser realiza-
dos em sua sede, que era 
maior e mais moderna.

Foi quando surgiu um 
movimento dentro do Re-
creativo chamado Novo 
CRS (copiando a moeda 
brasileira da época, que 
era o novo Cruzeiro, ou 
NCR$). Foi elaborado um 
Plano de Expansão Social, 
que incluía a transferên-
cia do Estádio Luiz Frutuo-
so para a Chácara Ricat-
to (hoje denominado Con-
junto Alliança), e constru-
ção de piscinas, quadros, 
canchas de bochas e ma-
lhas e uma sede social na 
Avenida Rebouças.

Um dos líderes desse 
movimento foi Ronald de 
Souza, um dos maiores 
presidentes que o clube 
já teve. Ronald conseguiu 
atrair um significativo nú-
mero de associados, até 
então desligados das ati-
vidades rotineiras do clu-
be, como João Rubens Gi-
go, Manoel Affonso de Vas-
concellos, Umberto Dido-
na, Waldemar Denver Ce-
lentano, Leonardo Coltro e 
outros cidadãos de expres-
são na cidade. Eles seriam 
os responsáveis pela exe-
cução do Plano.

Mas antes era necessá-
ria elaboração de um pla-
no, de um projeto arquite-
tônico. Ronald teve a felici-
dade de encontrar um co-
lega de trabalho na Prefei-
tura de Campinas, para se 
dedicar a esse mister. Seu 
nome era Orivaldo Passa-
dore. Foi ele o responsável 
pelo projeto do que seria o 
novo Recreativo, no local 
do antigo Estádio. Sua re-
muneração era significati-
va e importante para o mo-
mento do clube: ZERO. 

Para melhor descrever 
quem foi esse importante 
personagem na história do 
clube, nada melhor que nos 
reportamos a uma crônica 
escrita pelo saudoso amigo 
Ronald em 24 de fevereiro 
de 1979, para o jornal “FO-
LHA DE SUMARÉ”, quan-
do o Recreativo inaugura-
va sua nova sede, na Aveni-
da Rebouças, no mandato 
do dr. Manoel Affonso de 
Vasconcellos:

“Mas, por que tanta cas-
cata em torno do Passado-
re? Em primeiro lugar, por-
que ele não é daqui. Ele so-
ma sem dividir, acrescen-
ta sem subtrair. Segundo, a 
projeção desse profissional 
assume na atualidade pro-
porções nacionais. Revela-

do na administração Lau-
ro Péricles Gonçalves, como 
Diretor do Departamento de 
Parques e Jardins da Prefei-
tura de Campinas, fora ele 
o responsável pelas obras 
do Convívio da Catedral, 
“boulevard” da rua Treze de 
Maio, Praças e Teatros, Cen-
tros de Convivência e Lazer, 
ajardinamento dos bairros e 
núcleos habitacionais, tudo 
dentro da mais aprimorada 
técnica do verde, isto é, do 
paisagismo. (...) Como to-
do artista tem sua preferên-
cia, Passadore, para o bem 
de Sumaré, a teve para com 
o Recreativo. Magnífico seu 
exemplo. Contagiante seu 
entusiasmo. Ele mesmo tem 
plantado xaxins e palmei-
ras. Um buraco aqui, uma 
planta ali, eis nosso clube 
sendo ajardinado, de rou-
pagem nova. (...)

E o que pensa o Passado-
re neste final de crônica?

- Quero flores no meu clu-
be... ficarei grato se rever os 
casais com os quais convivi 
em carnavais passados, de 
saudosa memória... Julgo 
pertencer à família do Re-
creativo, da qual tanto eu 
como minha mulher e filha 
nos orgulhamos...”

Alaerte Menuzzo

Orivaldo Passadore está à esquerda mostrando o projeto de Expansão. À direita o ex-Presidente Alaerte Menuzzo

Orivaldo Passadore

Passadore, 
o amigo do Recreativo

Folclore Sumareense

Carro sem motorista
Leandrinho Franceschini tinha 17 anos de ida-

de quando ganhou um Fusca, o carro da moda em 
sua época. Seu pai, o médico Leandro Franceschi-
ni,  pagava o carnê de um consórcio e resolveu lhe 
dar de presente.  Alguns meses depois o Leandri-
nho foi sorteado.  Naquela época pouca gente de 
sua idade possuía um carro.

Já maior de idade, passou a usar o veículo cons-
tantemente, em tarefas da casa ou passeios por Su-
maré e cidades vizinhas.

Num determinado dia resolveu fazer uma brin-
cadeira, junto com o amigo Gilberto Bufarah, o 
“Turcão”. 

Leandrinho sentou-se no banco do passageiro 
e começou a dirigir lentamente o carro, com o pé 
e mão esquerda, em plena Avenida 7 de Setembro.  
Turcão sentou-se no banco traseiro, com um jor-
nal na mão, mostrando estar lendo de forma dis-
traída e confortavelmente. 

Leandrinho, nessa posição, mostrava também 
estar em posição confortável, algo distraído, com 
o braço direito na janela do passageiro. E então ini-
ciaram a subida da Avenida, despreocupadamen-
te e em pequena velocidade. Vamos lembrar que 
nessa época a movimentação de carros nessa via 
era insignificante. 

Então a visão que os transeuntes da avenida ti-
nham era de um fusca subindo lentamente a Ave-
nida, com um jovem lendo jornal no banco trasei-
ro e um passageiro no assento do lado direito, con-
fortavelmente sentado, com o braço direito na ja-
nela – sem motorista.  Isso mesmo, sem motorista!

Leandro nunca se esqueceu das exclamações das 
pessoas na calçada:

- Cadê o motorista desse carro?
- Olhem!  Um carro andando sem motorista!
- Nossa!  Tem fantasma nesse carro!
Coisa do Leandrinho e do Turco...

Alaerte Menuzzo

Foto da cerimônia do lançamento
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fotos: pró-memória sumaré

Lançamento do livro de 
Ismael Martins

Aconteceu na última sexta-feira, dia 23/5/2025, o lan-
çamento do livro ISMAEL MARTINS E SEU MUNDO 
MUSICAL, na sede social do Clube Recreativo Suma-
ré, na Avenida Rebouças. O local foi cedido gentilmen-
te pela Diretoria do Recreativo, numa homenagem ao 
personagem que dignificou a Cultura de nosso muni-
cípio. O livro é de autoria de Alaerte Menuzzo, funda-
dor e Diretor da Associação Pró-Memória de Sumaré.

Cerca de 80 convidados estiveram presentes ao even-
to, com contou com a presença de alguns músicos da 
famosa Orquestra Skindô, da qual Ismael fazia parte. 

Na foto, o empresário e músico da Skindô, Cláudio 
Padovani, fala no microfone, ao lado de outros com-
ponentes da Orquestra. Na mesa, Ismael Martins e 
Alaerte Menuzzo.
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THOMAZ PERINA

PING-PONG NO ALLIANÇA

CARNAVAL DE RUA

BAILE DAS DEBUTANTES

SEDE DO RECREATIVO NA CHEBABI

TIME DO RECREATIVO

Thomaz Perina, o grande artista campineiro, fez várias 
visitas ao Clube Recreativo Sumaré, por causa de sua amizade 

com Ronald de Souza. Nesta foto ele foi recepcionado pelo 
ex-presidente Manoel Affonso de Vasconcellos (Doutor Maíto). 

Ao lado deles, o projetista Orivaldo Passadore.

Registro fotográfico do quinteto de ping-pong (hoje tênis 
de mesa) do Alliança, na antiga sede do Clube Recreativo e 

Esportivo Alliança, na Rua Antônio Jorge Chebabi, da década de 1940. 
O Alliança tinha uma das melhores equipes dessa modalidade do 

Estado de São Paulo, conforme recortes de jornais da região 
e da capital, existentes no arquivo da Pró-Memória. Na foto, os 

raquetistas ladeiam o presidente da entidade, Dr. Honorino Fabri.

No Carnaval de Rua de 1992, o tema do desfile foi a homenagem 
prestada ao grande maestro Dorival Gomes Barroca, o “Pico”. O samba-

enredo cantado era de autoria de Ismael Martins. No desfile, o Clube 
Recreativo participou com vários blocos. Um deles é o mostrado na foto.

Fotografia de um Baile das Debutantes realizado na sede social do 
Clube Recreativo Sumaré, na Avenida Rebouças. Sede que passaria 

por uma grande reforma em anos posteriores, transformando-se nas 
instalações atuais. A foto é provavelmente da década de 2000.

Fotografia de 1950, mostrando oito sócios e simpatizantes do Clube 
Recreativo Sumaré, na frente da sede social do clube na Rua Antônio 

Jorge Chebabi, que estava sendo construída. Sede que foi concluída nos 
dois primeiros mandatos do Clube Recreativo Sumaré, fundado em 

1950 (mandatos de José Maria Matosinho e Antônio Sanguini).

Foto do time de futebol do Clube Recreativo Sumaré, tirada no então 
campo do Alliança, que ainda mostrava os antigos eucaliptos ao 

fundo. Alguns anos depois esse local se transformaria no Estádio Luiz 
Frutuoso, com túnel de acesso dos vestiários e iluminação artificial.

jornaltribunaliberaldesumare


